
La tercera versión del Grand Prix 
Ciudad de Concepción ya se palpita 
en la pista atlética del estadio Ester 
Roa Rebolledo. Estas son las expecta-
tivas del destacado coach regional.

Un total de 81 funcionarios, que 
serán parte del equipo de opera-
dores de la Línea 3 (Mapa), parti-
cipan de un programa de 18 
meses que incluye teoría, práctica 
y pasantías en el extranjero.

Profesionales de 
Arauco se capacitan 
en Virginio Gómez 
por proyecto Mapa
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Concejal  
Delannays (UDI)  
y consejero Guiñez (DC) 
confirman que 
competirán contra 
Audito Retamal (PPD) 
por alcaldía de  
San Pedro
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Inmobiliaria demandará a 
Municipio por mil millones 
por deuda del  Mercado 

VENCIÓ EL PLAZO OTORGADO POR LA CORTE SUPREMA

Firma que adquirió el recinto en 2006 pedirá el “cúmplase” del acuerdo ante 2° Juzgado Civil. CIUDAD PÁGS. 6-7
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Una de las empresas, Pacific Blu, aclaró que es imposible adaptar las embarcaciones para seguir en este segmento que en el Bío Bío expor-
tó US$ 111 millones durante el 2018.

Efecto Ley de la Jibia: en tan sólo 72 horas anuncian 600 despidos
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Entrenador  
Jorge Grosser: 
“Esperamos entre 5 
a 6 atletas del Bío 
Bío en el podio”
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EDITORIAL: LA LUCHA DE LAS MUJERES POR MAYORES ESPACIOS EN LAS CIENCIAS
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Aprender a aprender
Una de las habilidades más importantes para 

aprender en la vida, es irónicamente no perder la 
capacidad de aprender. Ello se relaciona con la 
evolución, la renovación y la capacidad de actua-
lizar sus habilidades, según la situación en la que 
se encuentre o lo que quiera lograr.  

Observarse a sí mismo como una persona que 
puede aprender, permite mejorar la autoestima y 
seguridad personal, ya que crea la conciencia de 
que si no sabe algo, lo puede aprender e incorpo-
rar al repertorio personal de habilidades.  

Pensar que ya no tenemos edad para aprender 
algo nuevo, es un mito que necesitamos derribar 
ya que está ampliamente demostrado por la cien-
cia que la capacidad de crear nuevas redes neuro-
nales en nuestro cerebro, (nuevos aprendizajes) se 
mantiene durante toda la vida. Pero ¿cómo facili-
tar la adquisición de nueva información? Apren-
der a aprender es una habilidad que necesitan de-
sarrollar tanto niños como adultos, para un buen 
desempeño. La Investigadora científica Bárbara 
Oakley de la Universidad de Maryland ha realiza-
do grandes avances en el ámbito del aprendizaje y 
nos comparten técnicas para acelerar y facilitar el 

aprendizaje en general: “Lo primero es saber frag-
mentar la información: 1. Concentre toda su aten-
ción en la información que quiere fragmentar.  

Si hay ruido de TV en el fondo, o si revisa per-
manentemente el teléfono, el cerebro no está con-
centrando su energía. Al aprender algo, se crean 
nuevos patrones neurales, para lo que necesita-
mos, saber enfocarnos sin agotar el cerebro, por 
períodos de tiempo breves. 2. Entender la idea 
central del concepto, ya sea la trama de una histo-
ria, el principio económico de oferta y demanda, o 
un problema matemático.  

Descifrar las ideas principales, crea huellas ex-
tensas e influyentes en el cerebro, que son fácil-
mente enlazables con la memoria. 3. Entender 
una idea, no es lo mismo que aprenderla, 
intentar explicar o resolver el ejercicio 
que estás aprendiendo, te ayudará a 
comprenderlo de forma verdadera y 
facilitar que puedas hacerlo por ti mis-
mo. 4. Entender el Contexto, ayuda a 
saber cómo se enlaza lo que estás 
aprendiendo con el concepto gene-
ral y cuándo usar esa información. 

En resumen, practicar y repetir te puede ayudar a 
construir y fortalecer los fragmentos de informa-
ción para acceder a él cuando lo necesite, pero 
también entender cómo, lo que está aprendiendo, 
se conecta con un contexto y cuándo utilizarlo”.  

Mirar los títulos y resúmenes de un libro antes de 
empezar a estudiarlo, permite tener un panorama 
general y ayuda a saber dónde colocar los fragmen-
tos que estamos construyendo y relacionarlos entre 
sí. Analice primero los conceptos generales o puntos 
importantes y luego los detalles. Recuerde que una 
manera útil para asegurarse que está aprendiendo, y 
no engañándose con ilusiones de aprendizaje, es po-
nerse a prueba con respecto a lo que está estudiando 
y ver si en realidad captó o no la idea. Si comete un 

error podrá hacer reparaciones, y al corregir los 
errores poco a poco se corrige el pensamiento, 

lo que ayuda a aprender cada vez mejor.  
 
Pamela Espinosa B. 

Psicóloga, Coach Profesional  
Pontificia Universidad  

Católica de Chile 
bac.cafeconcepcion@gmail.com 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAULINA ASTROZA 
Directora Programa de Estudios Europeos 
Universidad de Concepción

Claudio Iturra U. @claudioiturra_ 
El plan vial de Concepción no es el malo, son las 
líneas de buses que no cumplen con los horarios, se 
quedan pegados en puntos estratégicos de la Región 
generando tacos y atochamiemto, lo que genera un 
sistema de mala calidad. El flujo es pésimo.

Observatorio municipal de  
cambio climático 
  
Señor Director: 

A propósito de la firma de Asi-
pes para la instalación del Obser-
vatorio municipal del cambio cli-
mático en la Región del Bío Bío, 
quisiera señalar que: 

Asipes valora y agradece el for-
mar parte de la instalación de  esta  
instancia, que busca a través de 
una estrategia global y acciones 
concretas mitigar los impactos del 
cambio climático en la Región. 

El gremio y sus empresas aso-
ciadas han trabajado consciente-
mente en proyectos que buscan 
contribuir a minimizar los efectos 
del cambio climático. Acciones re-
lacionadas con la certificación in-
ternacional de las pesquerías van 
en esa dirección. Los recursos pes-
queros están siendo afectados por 
la variación de las condiciones del 
mar y debemos estar preparados.  

Somos una industria de alimen-
tos que tiene una gran responsabi-
lidad. Hemos trabajado también 
en acuerdos voluntarios de pro-
ducción limpia y nos hemos fijado 
metas que tienen que ver con los 
ahorros de energía y agua, y la co-
rrecta disposición de los residuos. 
Las empresas además se han enfo-

cado en el reciclaje, creemos que 
todo contribuye a mitigar los ries-
gos y a entregar un beneficio para 
las personas. 

 
Verónica Ceballos 
Gerente Comunicaciones Asipes 

Metro y Biotrén 
  
Señor Director: 

Mis felicitaciones por la edición 
del Día de las Regiones, en especial 
por los clarificadores artículos so-
bre la necesidad de un sistema in-

tegrado de transporte público, 
digno, seguro y eficiente. Me en-
cantó esa idea de que el Metro ya 
existe, porque a fin de cuentas el 
Biotrén ya lo es, pero trunco. Espe-
ro ver el día en que todas sus lí-
neas puedan llegar al Centro, al 

Hospital y a las universidades. Ese 
día me sentiré muy orgullosa de 
ser una vecina del Gran Concep-
ción, y de no tener que viajar más 
en micro por la odiosa Ruta 160. 

 
Herta Maldonado

El Brexit más parece a estas al-
turas el día de la Marmota que el 
momento decisivo más impor-
tante para el Reino Unido desde 
el término de la II Guerra Mun-
dial. Los partidarios de la salida 
de la Unión Europea les prometie-
ron durante la campaña del refe-
réndum que, de ganar, volverían 
a tomar el control (“take back 
control”).  

Lo que estamos observando en 
los ya casi tres años desde que se 
votó el abandono del bloque es 
justamente la pérdida de control 
y el riesgo de una salida abrupta 
y catastrófica. Theresa May ya no 
controla ni a sus propias huestes 
dentro del Partido Conservador. 
Si bien salvó en enero un voto de 
no confianza dentro de los To-
ries, la verdad es que ni siquiera 
ha podido alinearlos para votar a 
favor de su acuerdo de salida con 
la UE. Ha perdido también el con-
trol dentro de su propio gobierno.  

Desde que asumió las renun-

evidente y a medida que se acer-
ca el plazo de salida esta lucha se 
ha vuelto cada día más encarniza-
da. Tampoco el líder de los laboris-
tas lo tiene fácil. 9 parlamentarios 
de sus filas –y 3 del Partido Con-
servador- abandonaron el partido 
en rechazo por la posición de Je-
remy Corbyn frente al Brexit.  

Voces se han alzado incluso 
planteando que es ya el momen-
to que el Reino Unido se dote de 
una Constitución escrita que re-
gle situaciones críticas como la 
que están actualmente viviendo. 
Con una sociedad cada día más 
polarizada, sin mayoría para nada 
–ni para Brexit duro, blando, sin 
acuerdo, segundo referéndum, re-
vocación ni elecciones anticipa-
das- y el reloj europeo avanzando 
dramáticamente, el control es lo 
que menos ha recuperado UK.  

Cuando las decisiones políti-
cas se toman en función de falsas 
expectativas y mentiras, los re-
sultados saltan a la vista.

gado May con la UE para una sa-
lida ordenada del club europeo. A 
esto se suma que el Parlamento 
británico aprobó una iniciativa 
que le permite tomar ellos el con-
trol de las negociaciones con sus 
socios europeos.  

Esta aprobación no es vincu-
lante, pero el mensaje político no 
deja por eso de sonar fuerte en 
las Islas Británicas. La disputa en-
tre Gobierno y Parlamento ha sido 

Pipe Venegas @PipeVenegas1 
Tremendo @DiarioConce y su cobertura de todos 
los deportes. Este fin de semana nos sorprendió 
con el Hockey en el CDAlemán!!

Brexit: perdiendo  
el control

 J. Riquelme A. @JulioRiquelmeA2 
 Falta un buen ingeniero de tránsito en 
Concepción para que se racionalice el uso de las 
calles por parte de la locomoción colectiva. Es 
impresentable lo que aquí sucede. Pasa lo mismo 
con el comercio ambulante: tierra de nadie.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE

cias se han hecho cada día más co-
munes. Récord de dimisiones y ame-
nazadas dentro de su gabinete. 
Tampoco tiene el control de lo que 
pasa en el Parlamento. La Cámara 
de los Comunes votó el jueves pasa-
do de manera negativa 8 iniciativas 
que los parlamentarios presenta-
ron como alternativas al plan de 
May. 8 “noes” vinieron a coronarse 
con el rechazo el viernes –por terce-
ra vez- del acuerdo al que había lle-
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H
ay un afiche que 
cumple con su prin-
cipal atributo: ser un 
grito en la pared. Di-
señado por la orga-
nización Provoca, 

Vocaciones científicas, declara, entre 
signos de exclamación: “En ciencia  
las mujeres lo pueden todo; ¡sé parte 
del cambio!” 

Una iniciativa de muy buen pronós-
tico, que tiene antecedentes interna-
cionales de eficiencia para estimular la 
participación de las mujeres en áreas 
del conocimiento por décadas hege-
monizadas por hombres, las así lla-
madas ciencias duras. De esa manera, 
ocho mujeres científicas, referentes fe-
meninos en astronomía, ingeniería, 
informática y física,  inspirarán a jóve-
nes de todo Chile, mediante una serie 
web que se transmitirá en YouTube y 
que busca, contagiar a las nuevas ge-
neraciones para que las acompañen en 
su pasión por la ciencia. 

Se trata de nueve documentales, 
parte de la campaña Provoca, con el 
propósito  de promover vocaciones 
científicas en niñas y jóvenes. En esta 
iniciativa se han reunido los socios de 
ALMA;  la organización norteamerica-
na Associated Universities Inc., que se 
dedica a  colaborar en  el diseño de ins-
talaciones complejas para la investiga-
ción científica de clase mundial; el Ob-
servatorio Radioastronómico Nacional 
de EE.UU.; y Belén Educa, fundación 
católica, sin fines de lucro, creada el 
2000 para entregar educación de cali-
dad en sectores vulnerables.  

El director del Observatorio ALMA, 
expresa en su página web  su compro-
miso de apoyar firmemente todas las 
actividades que ayuden a alentar a los 
jóvenes a participar en carreras de las 
ciencias, tecnología, ingeniería y ma-
temáticas. Especialmente, a las muje-
res jóvenes, con el propósito de dispo-
ner en el observatorio de personal ba-

lanceado, diverso y multicultural. 
Es esta iniciativa muy necesaria. A 

pesar de que la matrícula de mujeres 
en la educación superior ha aumenta-
do considerablemente en la última dé-
cada en Chile, según la UNESCO, este 
es uno de los países latinoamericanos 
con menor proporción de mujeres gra-
duadas de educación universitaria en 
ciencia, tecnología, ingeniería y mate-
máticas, que se estima alcanza un in-
satisfactorio aproximado de 18%. 

En otras partes del mundo este tipo 
de iniciativas ha tenido un profundo 
impacto, en España, entre las cele-
braciones del Día Internacional de la 
Mujer y la Niña en la Ciencia, decla-
rado así por la Unesco, se ha pedido 
que las mujeres cuenten de primera 
mano su experiencia como profesio-
nales, como es el caso de Celia Sán-
chez-Ramos, de la Universidad Com-
plutense de Madrid que ganó en 2009 
el premio a la Mejor Inventora, entre-
gado por la Organización Mundial de 
la Propiedad Intelectual. 

La frase de esta mujer líder es de 
una profundidad mayor a la aparen-
te “Un grupo de investigación sólo 
funciona con mucha ilusión”, que en-
frenta el desafío de una sociedad pro-
gresivamente más incomunicada y 
egoísta, y el valor incalculable de la vo-
cación y el compromiso, la ilusión o el 
sueño, en el sentido de esperanza para 
un mejor mundo. 

Mediante este cambio de paradigma 
se ha abierto un camino nuevo, una 
nueva dinámica para hacer ciencia, 
puede ser que ésta, con el aporte de la 
mujer,  tenga otras metas y otras prio-
ridades, las que sean,  a la humanidad 
le hace bien disponer del máximo de su 
inteligencia, para resolver los proble-
mas que existen y proyectar con mayor 
amplitud un futuro mejor para todos.

 A pesar de que la 

matrícula de mujeres 

en la educación 

superior ha 

aumentado 

considerablemente 

en la última década 

en Chile, es aún uno 

de los países 

latinoamericanos 

con menor 

proporción de 

mujeres graduadas 

de educación 

universitaria en 

ciencia, tecnología, 

ingeniería y 

matemáticas. 

EN EL TINTERO

el lado incorrecto de la rueda de 
la fortuna que para entonces es-
taba un tanto clavada. 

Con peste negra y caballeros, 
que para efectos prácticos era la 
misma cosa para los villanos y 
campesinos, a éstos últimos no 
les quedaba otra que  tener fe. 
Creer en el destino mejor ofreci-
do por los sacerdotes que les 

consolaban y les instaban a re-
zar y confiar en el poder 

de las reliquias. El 
stock era impresio-
nante, trozos del 

pañal de Jesús, 
frasquitos conte-

niendo aliento del bu-
rro que llevo la sagrada fami-

lia a Belén, un respetable surtido 
de pedacitos de ropas y huesos 
de santo, en fin, de todo, una ver-
dadera suerte ante la altísima 
necesidad y mayor demanda. 

Hay ahora un vasto repertorio 
de dispositivos para salvarse, 
pero sigue vigente el viejo con-
sejo de seguir rogando, pero con 
el mazo dando. 

                           PROCOPIO

Empezar por creer 
que podemos

CONTRALORÍA

Hay quienes dejan la vida en 
manos del destino, siendo así 
como llaman  los hombres a lo 
que les sucede cuando han de-
jado de luchar.  

Esta última frase preciosa la 
he leído en Historia del rey trans-
parente, de Rosa Montero, una 
novela que viene como anillo al 
dedo a la línea de argumenta-
ción que postula la necesidad 
de seguir luchando por 
conseguir cada uno 
los sueños de su 
vida, no dejar su 
administración a lo 
que los dioses ten-
gan por ahí oculto en 
algún libro sibilino. 

La trama de esta obra está ubi-
cada en algún indeterminado al 
medio de la edad media, donde 
el fenómeno de la superstición vi-
vía feliz de la vida en medio de 
guerras eternas, cruzadas, luchas 
intestinas,  torneos y la vida en 
colores para unos pocos y la vida 
miserablemente ínfima y piado-
samente breve para los muchos 
más sin tanta suerte. Nacidos en 

La lucha de las mujeres 
por mayores espacios 
en las ciencias
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Carrera por el sillón alcaldicio en  
San Pedro de la Paz ya comenzó

VOTACIONES SERÁN EN OCTUBRE DEL PRÓXIMO AÑO

Faltan un año y medio para las 
elecciones municipales y en la Re-
gión ya se barajan varios nombres 
que podrían figurar en la papeleta 
de octubre de 2020, partiendo por la 
mayoría de los alcaldes en ejercicio. 

El caso de San Pedro de la Paz no 
es excepción, puesto que tras las 
dudas iniciales y trascendidos que 
apuntaban en una dirección contra-
ria, el alcalde Audito Retamal con-
firmó que competirá por un cuarto 
período. Esta vez, el jefe comunal 
contará con el apoyo formal del 
PPD (partido al que volvió a militar), 
a diferencia de sus nombramientos 
previos cuando disputó la alcaldía 
como candidato independiente. 

“No se puede ser un huérfano po-
lítico toda la vida. Los partidos po-
líticos son importantes. Ahora bien, 
lo que vamos a presentar a la ciuda-
danía es la consolidación de un pro-
yecto de ciudad que ellos ya han 
respaldado en las elecciones ante-
riores”, expresó el actual alcalde. 

A la fecha, son dos las cartas que 
esperan competir en octubre de 
2020, ambos con historias ligadas al 
Concejo Municipal: Javier Guiñez 
(DC) y Mario Delannays (UDI). 

Guiñez, actual consejero regional 
(core) del territorio y ex edil de la comu-
na, sostuvo que “como en el ejercicio 
anterior nos faltó tan poco, estamos 
preparados para el desafío. El proyec-
to San Pedro es importante y queremos 
enfrentarlo con otra mirada”. 

El ex concejal DC agregó que “San 
Pedro va a ser una comuna muy 
grande y el desafío es diseñarla aho-
ra para, a futuro, no tener proble-
mas, y algunos (problemas) no se 
han resuelto”.  

Añadió  que “el desarrollo urbano 
está ligado al medio ambiente, hay 
que hacer una conexión amigable y 
con mirada urbana”. 

Guiñez cuenta con el apoyo de su 
partido, no obstante, para llegar a la 
papeleta de octubre deberá compe-
tir en una eventual primaria de la 
centro izquierda. De hecho, el pre-
sidente regional de la DC, Nicolás 
Hauri, adelantó que éste era el me-
jor mecanismo para definir al can-
didato del sector. 

Un concejal y un consejero regional confirman interés de competir contra el 
alcalde Audito Retamal.  La conectividad es tema recurrente al momento de 
hablar de prioridades para la comuna.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

En esa disputa también podría 
estar el concejal Luis Isla (MAS-IC). 
En efecto, en un escenario de nego-
ciaciones, unas de las comunas que 
su partido priorizaría sería, justa-
mente, San Pedro de la Paz. 

 
Chile Vamos  

Mario Delannays, concejal gre-
mialista y que hace unas semanas 
lanzó el movimiento Unión Cívica 
en la comuna, también confirmó 
su intención de competir por el si-
llón alcaldicio. “Es una noble deci-
sión que he tomado, por primera 
vez, dentro de los 21 años que llevo 
como concejal, de asumir esa dispo-
sición”, contó. 

Respaldado por la UDI, y a la es-
pera del apoyo de la totalidad de los 
partidos de Chile Vamos, sostuvo 
que “ante la competencia de seis o 
siete candidatos, nosotros tenemos 
la garantía de trabajar electoral-
mente unidos con partidos que tie-
nen fuerza en la comuna”. 

Para el actual concejal, los temas a 
considerar son seguridad ciudadana 
y, especialmente, conectividad. Ex-
plicó que “hemos peleado años y las 
autoridades están dando algún atis-
bo de solución como la ampliación de 
la Ruta 160 y la Vía Costanera”. 

Agregó que esto se debe al prin-
cipal problema y desafío de la comu-
na: la explosión demográfica. “Des-
de los 90, cuando fundamos San Pe-
dro de la Paz, hasta la fecha, ha 
aumentado el 200% el nivel pobla-
cional y la autoridad no está prepa-
rada para administrarlo”, dijo. 

Aunque en algún momento se ha-
bló del independiente Pro UDI, Pedro 
Venegas, como otra carta posible a la 
alcaldía, este postularía al cargo de 
concejal. Consultado, dijo que aún no 
ha tomado una decisión respecto a 
qué candidato a alcalde apoyará.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No tenemos que pensar en la 
ciudad de 140 mil personas, sino 
en qué va a pasar cuando 
tengamos 500 mil habitantes”.
Javier Guiñez, Consejero Regional.

“El tema de la seguridad 
ciudadana es muy delicado en 
ciertos sectores. También, lo es 
la conectividad de la comuna”.
Mario Delannays, concejal de San Pedro.

Definición en primarias: 
Presidente regional de la DC, Nicolás 
Hauri, dijo que la ciudadanía debe elegir 
opción de centro izquierda en primarias.

Con apoyo partidario: 
El actual alcalde que suma tres elecciones 
ganadas como independiente, ahora 
contará con apoyo del PPD.

FRASE

“Mi repostulación tiene que ver 
con consolidar un proyecto 
ciudad que hemos construido en 
estos años”.
Audito Retamal, alcalde de San Pedro.
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“Hay un acta de una sesión de 
Concejo Municipal donde se 
reconoce que existe esa deuda”.  
Víctor Toledo, abogado 
Concepción 2000. 

“No hay voluntad política del alcalde 
a querer darle una solución a la 
manzana más cara de Concepción”.  
Jimena Meneses, presidenta inmobiliaria 
Mercado Central. 

Concepción 2000 demandará a municipio 
penquista por deuda del Mercado

MONTO ASCIENDE A MIL MILLONES DE PESOS

Se cansaron de esperar: La inmo-
biliaria Concepción 2000 se decidió  
a solicitar el pago del monto que la 
municipalidad de Concepción les 
debe por la fallida venta del Merca-
do Central, en 1996.  

Esto, debido a que estiman que no 
se cumplió el acuerdo suscrito en 
2013 ante la Corte Suprema, me-
diante el cual el municipio penquis-
ta se obligaba a presentar un pro-
yecto de inversión y construcción 
respecto del inmueble, el que debía 
conservar el patrimonio histórico 
del recinto y entregar 249 locales en 
propiedad a los accionistas.  

Además, debía compensar a Con-
cepción 2000 por los montos paga-
dos en 1996, por la acción que no se 
pudo concretar, tras la presenta-

ción de una acción legal por parte 
de los comerciantes, impugnando 
la venta. Este recurso impidió que 
la inmobiliaria pudiera apropiarse 
del recinto, pese a haber pagado 
cerca de 500 millones al municipio 
penquista.  

Para concretar el acuerdo ante 
la Suprema, la municipalidad de 
Concepción tenía cuatro años para 
materializar este proyecto, lo que ya 
no ocurrió, por lo que la inmobilia-
ria decidió solicitar el pago de lo 
adeudado mediante la vía judicial, 

que ya asciende a mil millones.  
“Hay un acta de una sesión de 

Concejo Municipal donde se reco-
noce que existe esa deuda, por lo 
que corresponde que se cobre  en 
Tribunales. Estamos preparando 
las acciones para pedir que se dé por 
fallida la acción del municipio, ya 
que nunca cumplió”,  precisó el abo-
gado de la inmobiliaria Concepción 
2000, Víctor Toledo. El acta de la se-
sión es una de las fotografías que 
acompaña a esta nota, y está fecha-
da el 23 de mayo de 2013.  

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Al vencer el plazo otorgado por la Corte Suprema, la 
inmobiliaria que adquirió el Mercado en 1996 pedirá el 
cúmplase del acuerdo ante el Segundo Juzgado Civil. 

El profesional agregó que están 
trabajando en el escrito,  el que de-
ben presentar ante el Segundo Juz-
gado Civil de Concepción, lo que 
harán a más tardar a fines de abril, 
junto a otro estudio de abogados. 

El profesional comentó que in-
cluso pidieron audiencia por ley del 
lobby, al municipio, “pero no contes-
taron que no seríamos recibidos”, 
informó.  

La solicitud de la inmobiliaria 
Concepción 2000 se suma a la infor-
mación revelada por un reportaje 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

de Diario Concepción, publicado 
el pasado 30 de marzo, donde el Go-
bierno Regional confirmó  que los 
fondos aprobados por el Core en 
2017, para el diseño del proyecto y 
la expropiación de la manzana, es-
tán paralizados hasta que se defina 
la propiedad del recinto. 

“El certificado original, que es del 
año 2017, da cuenta de una aproba-
ción, por un monto de $10 mil 358 
millones. Pero tenemos un proble-
ma, que es de todo el mundo cono-
cido, que tiene que ver con la titu-
laridad de los derechos sobre el 
Mercado. Al Gore se le aprueban 
platas para reconstruirlo, pero se 
pretende que se financie la cons-
trucción, cuando todavía no está 
claro su propiedad. Y es algo que de-
bía definir la Municipalidad de Con-
cepción, según el acuerdo que se 
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“Esto no puede seguir 
exactamente igual.  Aquí 
falta gestión y en eso es lo 
que tenemos que avanzar”. 
Emilio Armstrong, concejal. 

se consumió en el incendio 
de mayo de 2013. Tras seis 
años del siniestro, no hay 
soluciones que impliquen 
recuperar una de las 
manzana más caras de 
Concepción. 

El Mercado de 
Concepción 

llegó ante la Corte Suprema en 2013, 
porque malamente podemos cons-
truir sobre un terreno que no sabe-
mos de quién es”, dijo en esa opor-
tunidad Alejandro Reyes, jefe de Di-
visión de Presupuesto e Inversiones 
del Gore.  

Reyes especificó en esa ocasión  
que concluyeron que la expropia-
ción no sería una alternativa, ya que 
quien expropia es el Serviu y arries-
gan a que el tribunal, donde aún se 
dirime la propiedad del recinto, les 
duplique o triplique la cantidad a 
pagar por comprar la cotizada man-
zana. 

“No podemos hacernos cargo de 
un proceso de expropiación, porque 
no podemos hipotecar el presu-
puesto del Gobierno Regional, por-
que las expropiaciones son recla-
madas judicialmente. Podemos 
asignar un monto para expropiar, 
pero el tribunal puede aumentarlo”, 
explicó. 

Alejandro Reyes insistió en que, 
con los 10 mil millones de pesos 
aprobados, no alcanza para com-
prar la manzana, porque ese dine-
ro, además, debe financiar el dise-
ño del proyecto. 

“Ahora estamos a la espera de una 
definición más concreta del muni-
cipio de Concepción. Este es sólo un 
proyecto de buenas intenciones”, 
finalizó. 

 
“No hay voluntad” 

Jimena Mene-
ses, presidenta de 
la Inmobiliaria 
Mercado Central, 
recordó que ellos 
ya pidieron, en 
enero de este 
año,  el cúmplase 
del acuerdo ante 
la Corte Supre-
ma y recordó 
que ellos siem-
pre han estado 
dispuestos a 
cumplir a lo que 
se obligaron en 
esa instancia, 
es decir, entre-
gar el inmue-
ble, según 
consta en el 
documento re-
cibido en la 
oficina de par-
tes de la mu-
nicipalidad de 
Concepción,  
el 28 de mayo 
de 2014, don-
de los locata-
rios aseguran 
que “nosotros estamos absoluta-

mente dispuestos a la devolución 
del inmueble, para complementar 
los acuerdos del Acta de Concilia-
ción emitida por la excelentísima 
Corte Suprema de Justicia, con fe-
cha 15 de mayo de 2013”.  

Esto, porque llevan años espe-
rando a que se materialice el proyec-
to al cual se había comprometido el 
municipio, lo que no ocurrió, por lo 
que ahora sólo esperan la decisión 
de la justicia. 

“No hay voluntad política del al-
calde a querer darle una solución a 
la manzana más cara de Concep-
ción, a pesar de que la resolución ya 
está, porque llegamos a un aveni-
miento ante la Corte Suprema, don-
de el municipio era el garante de 
todo este proyecto. Simplemente 
no lo ha hecho”.  

La dirigenta recordó que el Mer-
cado pudo haber sido ocupado por 
los locatarios, ya que  había un in-
forme del Idiem, fechado el 21 de 

noviembre de 2013, el que asegura-
ba que la estructura podía ser repa-
rada tras el incendio. 

 
La voz de los concejales 
Desde los concejales, la opinión 

fue similar: de lo que pasa en el Mer-
cado se enteran por los medios de 
comunicación, ya que no hay infor-
mación oficial desde la Alcaldía.  

Para Emilio Armstrong, el merca-
do “es una mancha negra inacepta-
ble que todavía persiste en el centro 
de la ciudad. En lo que de mí depen-
da, porque presido la comisión de 
Infraestructura y Urbanismo, me la 
voy a jugar, y espero que también el 
resto de los concejales, para poder 
unir las partes y llegar a algún acuer-
do”.  

El concejal aseguró que debe ha-
ber voluntad para solucionar el 
tema, “porque esto no puede seguir 
exactamente igual. Aquí falta ges-
tión y en eso es lo que tenemos que 
avanzar”.  

El concejal Ricardo Tróstel expli-
có que sólo se han podido informar 
por la prensa de lo que ocurre en el 
Mercado. “Y lo último que supimos, 
de forma oficial, es que se iba a ex-
propiar el Mercado con los dineros 
del Core, a fines de 2017. Hasta ahí 
quedamos, entonces estamos preo-
cupados como Concejo, porque el 
municipio con Serviu invirtió re-
cursos en el plan seccional que es-
taba basado en la recuperación de 
la manzana  del mercado, y no sabe-

mos qué vamos a  pasar 
con eso.  Estamos pre-
parando todo el esce-
nario para recuperar el 
Mercado, y no tenemos 
cómo recuperarlo”.  

Christian Paulsen ex-
plicó que en el Concejo 
han tratado el tema “en 
innumerables ocasiones, 
pero todo quedó suspen-
dido cuando la ex gober-
nadora Andrea Muñoz 
anunció que se iba a ex-
propiar el inmueble, con 
los 10 mil millones de pe-
sos aprobados por el 
Core. Nosotros como con-
cejales podemos opinar, 
pero quien hace la gestión 
final es el alcalde”. 

Pese a que Diario Con-
cepción concurrió a una 
pauta del alcalde Álvaro 
Ortiz, para saber sus im-
presiones sobre el tema, el 
jefe comunal declinó refe-
rirse al asunto. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Riña deja un herido en 
el CIP-CRC de Coronel

Dos jóvenes recluidos en el cen-
tro del Sename de Coronel, CIP-
CRC, protagonizaron una violenta 
pelea, dejando a uno de los involu-
crados internado en el Hospital Re-
gional de Concepción. 

La agresión se registró la maña-
na de ayer cuando uno de los ata-
cando, un mayor de edad, agredió 
a su par con un arma cortopun-
zante en el pecho. 

Ante eso, funcionarios del recin-
to y personal de Gendarmería, tras-
ladaron al herido, en primera ins-
tancia, hasta el recinto asistencial 
de Coronel, para luego llegar al Hos-
pital Regional. 

Según detalló la directora regio-
nal del Sename, Ximena Morgan, la 
familia del menor fue notificada y 
éste se encuentra estable. En tanto, 
se mantendrá internado en el recin-
to asistencial. 

La emergencia implicó la acti-
vación de protocolos. como un 
allanamiento de Gendarmería 
para remover elementos prohibi-
dos. “Se denunció el hecho a la fis-
calía y  los menores del centro es-
tán con interventores psicoso-
ciales”, precisó. 

El presidente regional de la Aso-
ciación Nacional de Funcionarios 
del Sename, Anfur, Alejandro Saa-
vedra, estas agresiones responden 
a tener en un mismo espacio a ma-
yores y menores de edad. 

“Esto fue una pelea entre dos jó-
venes condenados, mayores de 
edad. El agresor está alejado de los 
otros internos”. 

Por eso, adelantó que hoy, cuan-
do se reúnan con la directora regio-
nal “le notificaremos el traslado de 
jóvenes que están agrediendo a los 
menores y funcionarios”.

Gobernación  presenta Fondo 
Social junto a organizaciones 

Con el fin de contar sus expe-
riencias tras haberse adjudicado 
el Fondo Social Presidente de la 
República 2018 (Fspr), un grupo 
de diversas organizaciones socia-
les de la provincia de Concepción 
visitó al gobernador Robert Con-
treras, en el marco del inicio de las 
postulaciones al Fspr 2019.  

La autoridad provincial expre-
só tras este encuentro que “com-
partimos con personas que ha-
bían postulado muchas veces al 
Fondo y no habían tenido la po-

sibilidad de adjudicársela y hoy 
tienen la posibilidad de compar-
tir con sus vecinos y con la comu-
nidad lo que ha sido este equipa-
miento de infraestructura o co-
munitario”.  

Una entidad beneficiada fue la 
Junta de Vecinos Los Prados de la 
Floresta de Hualpén, encabeza-
da por Marcelo de la Fuente, quien 
destacó  el aporte social que repre-
senta el fondo, siendo un benefi-
cio no sólo para sus asociados, 
sino que para toda la comunidad.

 FOTO: COMUNICACIONES GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN
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IPC
Febrero

Anual

0%
1,7%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.256,67 

COMMODITIES 

-0,05% Igpa 26.649,84 +0,02%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.104 Cobre (US$/libra) 2,94
H. de pescado (US$/Ton) 1.530 Petróleo(US$/libra)61,58

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.558,87
Dólar Observado    $672,56 Euro  $753,74

Efecto Ley de la Jibia:  
en tan sólo 72 horas 
anuncian 600 despidos

PROYECCIÓN DE 2.500 DESVINCULACIONES SE ESTARÍA CUMPLIENDO

Se trata de una crisis anuncia-
da. La Ley de la Jibia, en una lucha 
entre artesanales e industriales, 
tenía una consecuencia negativa: 
el impacto directo e indirecto en 
el empleo.  

Asipes, al mando de Macarena 
Cepeda, lo ha dicho  hasta el can-
sancio. “Son 2.500 puestos que es-
tán  peligrando”.  

Y la profecía se está cumplien-
do, ya que sólo entre el viernes y 
este lunes,  dos  empresas infor-
maron que  600 personas ya no po-
drán seguir trabajando en este ru-
bro a contar de agosto. 

El alcalde de la Municipalidad 
de Talcahuano,  Henry Campos, la-
mentó los últimos hechos. “Hay 
una responsabilidad efectivamen-
te  de los parlamentarios”. 

Pese a que la normativa dio un 
plazo de seis meses para cambiar la 
modalidad de los barcos (a pote-
ros), dando así la oportunidad de  
continuar, las  compañías  han expli-
cado que eso es imposible técnica y 
económicamente. 

A este factor, se debe sumar que 
la temporada ha tenido un atra-
so dada la escasez, calificada 
como atípica. 
 
Landes 

La primera que alzó la mano para 
comunicar que no seguirá con la 
captura de este recurso fue Landes 
en la tarde de este viernes. 

El gerente general, Andrés Fosk 
Belan, detalló que serán 200 los que 
quedarán sin un lugar en agosto. 

Para el ejecutivo se trata de la 
crisis “más grave que hemos vivido 
nunca. Hemos insistido en todos 
los tonos que, en agosto próximo, 
cuando entre en vigencia la Ley de 
la Jibia que prohíbe a los industria-
les su captura, va a haber una cri-
sis mayor a la que ya estamos en-
frentando. Para Landes, la jibia re-
presenta un tercio de la operación 
y sin suministro en nuestras plan-
tas no podemos funcionar”. 

De ahí que se precisara que se 
dejará en carpeta una inversión de 
US$ 6 millones en Talcahuano. 

 
Pacific Blu 

Durante la mañana de ayer Pa-
cific Blu confirmó que la planta de 
jibia ya no va más y que quedarán 
afuera 400 operadores a contar 
de agosto.  

“Frente a la imposibilidad de con-
vertir nuestros barcos a poteros 
(por ende, los capitanes y la tripu-
lación también quedará de brazos 
cruzados), nosotros hemos dicho 

hace poco US$ 3 millones en el área. 
Lo otro es que se cortarán rela-

ciones comerciales con al menos 76 
pymes,  las que facturaban al menos   
US$ 6 millones. 

 
¿Qué dice el Gobierno? 

El  director Zonal de Pesca de la 
Región del Bío Bío, Oscar Henrí-
quez Arriagada, declaró que toda 
esta situación no tiene que ver con 
la legislación. 

“Nosotros entendemos la disminu-
ción del personal, porque no hay jibia 
en este minuto. No es un tema de la 
ley”, aseguró la autoridad regional. 

Añadió que si fuera por la nueva  ju-
risprudencia “ellos son libres y sobe-
ranos de cerrar sus plantas”. 

El gerente general de Pacific Blu, 
Marcel Moenne, aclaró que no se tra-
ta de la lenta temporada. “Pudimos 
partir en enero, pero deberíamos  ha-
cerlo pronto. Lo que nosotros esta-
mos anunciando es que lo que vamos 
a hacer a contar  de agosto,   una vez 
que la ley entre en vigencia y no poda-
mos seguir operando con el abasteci-
miento estable de nuestra flota”. 

Desde la industria se adelantó que 
es muy probable que  otros  como Ali-
mar, Grimar y Food Corp tomen la de-
terminación durante las próximas 
horas de no continuar en la jibia, lo 
que se traduce más desvinculacio-
nes en un segmento que, por efecto de 
exportaciones durante el 2018, ge-
neró  en el Bío Bío US$ 111 millones.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Una de las empresas, Pacific Blu, aclaró que es imposible 
adaptar las embarcaciones para seguir en este segmento que 
en el Bío Bío exportó US$ 111 millones durante el 2018.

que no vamos a seguir en la activi-
dad dependiendo solamente del 
abastecimiento artesanal, dado 

que es impredecible e inestable y, 
por eso, ambas cosas nos llevan a  
la decisión de salirnos de la activi-

dad”, dijo el  gerente general, Mar-
cel Moenne, quien hizo ver su des-
contento, ya que habían invertido 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Blumar en la tarde del viernes explicó que ce-
rrará casi 200 plazas de trabajo. Sin embargo, 
aclaró que en ningún caso se trata de una crisis. 

“Debido a un ajuste circunstancial respecto de 
los niveles de producción del año 2018 y a cose-
chas anticipadas durante la pasada temporada de 
verano, nos veremos en la lamentable obligación 
de desvincular en los primeros días de abril a un 
importante número de colaboradores pertene-

cientes a la Planta Salmones de Talcahuano, en-
tre ellos, fileteadores, despinadores, personal de 
empaque y de aseo de la planta”, comunicaron. 

Igualmente añadieron:“ Es así como la Plan-
ta de Salmones de Talcahuano seguirá funcio-
nando con un turno hasta que retome los nive-
les de cosecha que venía desarrollando en pe-
riodos anteriores, lo que se estima ocurrirá a 
fines de este año 2019”.

Salmones: Blumar despedirá  
cerca de 200 trabajadores

PACIFIC BLU  LAMENTÓ no poder 
continuar en este importante rubro 

que le generaba US$ 24 millones. 
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Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista
Asamblea General Ordinaria de Socios

Primera citación

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 y siguientes 
del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 20.03.79 cítese a Asamblea General 
Ordinaria de Socios de la Corporación a celebrarse, en primera citación, el día lunes 08 de 
abril de 2019, a las 17:00 horas en la sede “Campos Deportivos Bellavista” ubicado en 
Avenida Campos Deportivos Nº 640 de la ciudad de Concepción. En la asamblea que se 
cita se someterán a la consideración de los señores socios la Memoria, el Balance y los 
Estados Financieros de la Corporación, la elección de Directorio, la designación de los 
Fiscalizadores, la designación de los Inspectores de Cuenta, y se tratarán las demás 
materias que prevén los estatutos de la Corporación.

EL PRESIDENTE

Profesionales de Arauco se 
capacitan en Virginio Gómez

ALIANZA ENTRE ARAUCO Y EL INSTITUTO PROFESIONAL DE LA UDEC

 
 
“Los invitamos a ser parte 

de este sueño y hacer de este 
proyecto (Mapa) el mejor 
proyecto del mundo”.  

Con estas palabras, Héc-
tor Araneda, gerente de Plan-
ta Proyecto Mapa de Arau-
co, dio la bienvenida a 81 pro-
fesionales que integrarán el 
equipo que operará la nueva 
Línea 3 de Planta Arauco. Los 
profesionales, en su mayoría 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un total de 81 funcionarios, que serán parte del equipo de 
operadores de la Línea 3 (Mapa) participan de un programa de 18 
meses que incluye teoría, práctica y pasantías en el extranjero.

ingenieros, participan del 
Programa de Formación del 
Proyecto, una iniciativa  que  
cuenta con la colaboración 
de varios actores relevantes, 
como el Instituto Virginio Go-
mez, y tiene una duración de 
18 meses. Ello implica la con-
tratación de los trabajadores 
dos años antes del inicio de la 
operación de la planta.  

A través de esta iniciativa, 
se espera entregar a los traba-
jadores las herramientas ne-

cesarias para enfrentar el de-
safío de la puesta en marcha 
de la planta más moderna del 
mundo en términos de tec-
nología, con impecabilidad 
y de acuerdo con los plazos 
establecidos. 

En una segunda etapa los 
trabajadores se formarán 
bajo una modalidad que 
combinará la formación teó-
rica aplicada y práctica on 
the job, con apoyo de tutores 
internos. 

Los cargos de los trabaja-
dores que forman parte del 
Programa son principalmen-
te del área de Operaciones, 
donde integrarán las distin-
tas superintendencias del 
proceso de celulosa, consi-
derando, operadores de te-
rreno, operadores áreas críti-
cas, ingenieros y jefaturas. 
Este es el equipo que opera-
rá la futura planta Mapa. 

Con el Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez se está 
preparando la etapa Presen-
cial, de Nivelación Indus-
trial, cuyas clases teóricas 
se realizarán en la sede Con-
cepción durante los próxi-
mos seis meses. Esta fase 
permitiría estandarizar al-

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Esta es una práctica de 
países desarrollados. 
Arauco contrata y capacita 
a su personal”.
René Lagos Cuitiño, rector del 
Instituto Profesional Virginio Gómez. 

“Se forman tanto del 
punto de vista teórico 
como también práctico, 
preparándolos para 2021”.
Mauricio Leiva, subgerente de 
Asuntos Públicos de Arauco.

gunos conocimientos aso-
ciados a las ciencias de la in-
geniería, los que, en colabo-
ración con las áreas operati-
vas de Arauco, se ajustaron 
a la realidad operativa de las 
plantas industriales.

 FOTO: INE

Asume nuevo director 
regional del INE 

Horacio Galaz Enríquez 
asumió ayer como nuevo 
director del Instituto Na-
cional de Estadísticas de la 
Región del Bío Bío, cargo en 
el que fue seleccionado a 
través del sistema de Alta 
Dirección Pública (ADP). 

El nuevo director, quien 
encabezará la institución 
hasta el año 2022, es abo-
gado titulado de la Uni-
versidad de Concepción 
y se desempeñó por ocho 
años como gerente gene-
ral de la Clínica Bío Bío, de 
la cual se desvinculó a ini-
cios de 2016.  

Anteriormente, fue ge-
rente general por diez 
años de la Clínica Olivos 
S.A. y Clio Medicina Priva-
da S.A., en Buenos Aires, 
Argentina. Regresó en 

2008 del país vecino para 
asumir la gerencia gene-
ral en la Clínica Bío Bío. 

También ocupó la ge-
rencia regional de la Isapre 
Colmena Golden Cross 
por diez años, la  gerencia 
regional de AFP Unión S.A. 
por cuatro años y la jefatu-
ra comercial del Banco 
Nacional. 

 
Formación 

Además de ser abogado, 
Horacio Galaz posee un 
Curso de Relaciones Labo-
rales, Selección y Manejo 
de Personal de la Facultad 
de Economía de la Univer-
sidad de Concepción, y un 
Diplomado en Dirección de 
Empresas de Salud en la 
Universidad Austral de 
Buenos Aires.
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SEGÚN DATOS DE LA SUPERINTENDENCIA DE BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS DE DICIEMBRE DE 2018

Hoy en Chile, 4,5 millones de per-
sonas viven con impagos financie-
ros, según datos de la Superinten-
dencia de Bancos e Instituciones Fi-
nancieras y que dio a conocer el 
portal Chiledeudas.cl., y donde gran 
parte se encuentra en esta situación 
a través de sus tarjetas de crédito.  

Pero, ¿cuáles son las cifras impli-
cadas en este círculo vicioso? 

En el caso de la Región del Bío Bío, 
el 5% de las operaciones con tarjetas 
de crédito se encuentran con moro-
sidad en diciembre de 2018, lo que 
significó un aumento de 25% desde 
el 4% anotado en igual mes de 2017.  

Y si bien se sitúa levemente bajo 
la media nacional, los números 
son elevados y ello ha sido una 
constante en los últimos 5 años, 
advirtió el director de Chiledeu-
das.cl, Guillermo Figueroa. 

A nivel nacional, en diciembre de 
2018 las operaciones con tarjetas de 
crédito registraron 13.477 millones 
de dólares, ubicándose el 5,2% en 
morosidad, esto es, 701 millones de 
dólares en total.  

Si los números anteriores se com-
paran con diciembre de 2017, la si-
tuación es alarmante.  

Chiledeudas: morosidad con tarjetas 
de crédito aumenta un 25% en Bío Bío
Las razones tras el fenómeno, van desde 
temas aspiracionales, baja educación 
financiera y hasta la incorrecta 
bancarización gatillada por el 
cumplimiento de metas. Se aconseja 
refinanciar y cerrar las cuentas.

El director de Chiledeudas.cl, 
Guillermo Figueroa, reveló que en 
dicho período, las operaciones con 
tarjetas de crédito anotaron 8.627 
millones de dólares, situándose el 
3,5% en morosidad, es decir, 302 
millones de dólares en total.   

Por tanto, si se enfrenta diciem-
bre de 2018 con diciembre de 2017, 
de acuerdo con el experto en en-
deudamiento responsable, los 
montos morosos con tarjetas de 
crédito en Chile más que se dupli-
caron en solamente un año, pa-
sando de 302 millones de dólares 
a 701 millones de dólares, esto es, 
un aumento de un 132%. 

“En promedio, los chilenos tie-
nen cuatro tarjetas de crédito por 
persona endeudada (bancarias y 
de multitiendas), lo que es una 
práctica altamente nociva en tér-
minos financieros, ya que en cada 
plástico se cobrarán intereses y 
comisiones asociadas. Lo mejor 
es consolidar los préstamos en 
una sola, pues asimismo, se po-
drá controlar adecuadamente su 
uso, con orden”, aconsejó Figue-
roa, insistiendo en que hay que 
considerar que un endeudamien-
to responsable no debe superar el 
50% de los ingresos mensuales de 

la persona o del grupo familiar.   
 
Problema antiguo 

En tanto, el docente de Ingeniería 
en Administración de Duoc UC sede 
Concepción, Claudio Sánchez, dijo 
que el endeudamiento con tarjetas 
de crédito no es nuevo en Chile, 
hace más de 15 años que se viene 
alertando respecto del riesgo que 
conlleva para las personas el fácil 
acceso a esta fuente de financia-
miento. 

“El fenómeno del alto endeuda-
miento tiene relación con aspectos 
de la sicología del consumidor, el en-
torno económico es aspiracional, 

favorece el consumo en bienes (o sa-
tisfactores) no básicos, que se trans-
forman en un consumo irracional, 
no considerando la verdadera capa-
cidad de pago de los individuos”. 

En cuanto a los consejos, añadió, 
lo primero es racionalizar las com-
pras y comenzar a ser más austeros, 
evitando nuevas deudas, restrin-
giendo gastos y programando los 
pagos. Asesorarse para refinanciar 
deudas y, por último, cerrar las tar-
jetas, ya que las recaídas suelen ser 
más fuertes, aseguró.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Definir el rol de las Instituciones 
de Educación Superior en el cum-
plimiento de los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible es la tarea que se 
busca responder en el Seminario 
organizado por la Universidad de 
Concepción. 

El evento se realizará este viernes 
5 de abril, en el Campus Concep-
ción, y contempla la participación 
de diversos actores que comparti-
rán experiencias en torno a la cons-

Universidades debatirán este viernes sobre 
su rol y desafíos en el Desarrollo Sostenible

esta casa de estudios. 
La Red Campus Sustentable, des-

de el 2009, reúne a diversas univer-
sidades chilenas en torno a propi-
ciar las condiciones y dotar de he-
rramientas a las universidades para 
que, juntas, construyan procesos 
que generen egresados responsa-
bles, ciudadanos que en cada una 
de sus decisiones reflejen un pro-
fundo respeto por la humanidad y 
la naturaleza.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

trucción de nuevas soluciones y 
respuestas en materia ambiental, 
para lograr así la meta de un desa-
rrollo sustentable. 

Este Seminario organizado por la 
Universidad de Concepción forma 
parte de las actividades periódicas 
de la Red Campus Sustentable, de 
la cual esta institución es miembro 
desde el año 2018. En particular, 
este seminario se enmarca dentro 
de las actividades del Centenario de 
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5
años lleva siendo una constante la 
morosidad con tarjeta de crédito en Bío 
Bío, según Chiledeudas.cl

701
millones de dólares están en morosidad 
en el mes de diciembre a nivel nacional, de 
un total de US$13 mil millones transados.
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Un apoyo al arte local que 
sigue creciendo año a año

FONDOS DE APOYO A INICIATIVAS CULTURALES COMUNALES (FAICC) ABRIERON SU PROCESO 2019

$37 millones entregará esta temporada la municipalidad de Concepción a través 
de esta convocatoria. Postulaciones se recibirán hasta el 30 de abril. 

Con lo difícil que es conseguir 
apoyo en el mundo del arte y la cul-
tura, sin dudas que los Fondos de 
Apoyo a Iniciativas Culturales Co-
munales (Faicc) que entrega la mu-
nicipalidad de Concepción se han 
transformado en una importante 
ayuda para los creadores locales. Y 
ayer, en la Plaza Independencia de 
Concepción, se realizó el lanza-
miento de su convocatoria 2019.  

El alcalde Álvaro Ortiz comentó 
que “durante los años que ha funcio-
nado, se han apoyado cerca de 300 
proyectos. En esta ocasión, habrá 
$37 millones destinados para finan-
ciar iniciativas de hasta $2 millones. 
En 2018, 17 propuestas recibieron 
apoyo, todos de muy buena factura. 
El llamado es a informarse, a postu-
lar, pues este proceso estará abier-
to hasta el 30 de abril. La municipa-
lidad ha ido aumentando progresi-
vamente los montos, permitiendo 
apoyar a más proyectos”. 

Mauricio Castro, asesor de Cultu-
ra del municipio penquista, señaló 
que “el Faicc, a diferencia de otros 
fondos concursables, se caracteriza 
porque financia buenas ideas más 
allá de buenos proyectos. Está 
abierto a todos los habitantes de la 
comuna, aunque se pueden desa-

rrollar fuera de la ciudad. Normal-
mente llegan cerca de 180 postula-
ciones, esperamos que continúe o 
aumente esa cifra”. 

En 2018, una de las iniciativas 
apoyadas fue “Cerro arriba”, de la 
compañía One Piece. Angela Me-
drano, integrante de la agrupación, 
comentó que “el Faicc fue un impul-
so para profundizar el proceso de 
un proyecto que teníamos, financiar 
algunos sueldos, vestuarios y ele-
mentos de utilería. Es una obra que 
trata sobre testimonios e historias 
de los cerros de Concepción”. 

 FOTO: CARLA ALARCÓN C.

COMPAÑÍA ONE Piece mostró ayer un extracto de “Cerro arriba”, proyecto apoyado por el Faicc 2018. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Un cambio sin precedentes para el rally na-
cional puede darse en la fecha del Campeona-
to Mundial de Rally (WRC) en Concepción, con 
el ocho veces campeón nacional Jorge Martí-
nez Fontena. 

El piloto del equipo CB Tech Rally by Skoda 
fue sondeado por Skoda Motorsport, equipo 
oficial de la marca checa, para que sea uno de 
los pilotos que la representen en la fecha del 
WRC en la Región del Bío Bío.

 Martínez, sondeado por equipo Skoda para WRC
FOTO: CEDIDA

Esa cifra destinó el 
Ministerio del Deporte para 
la realización del Grand Prix 
de Concepción. 

Aporte de  
$10 millones 

“Esperamos entre 5 y 6  
atletas en el podio”

La tercera versión del Grand 
Prix Ciudad de Concepción ya se 
palpita en la pista atlética del es-
tadio Ester Roa Rebolledo. Jorge 
Grosser, destacado entrenador 
regional, comentó las expectati-
vas que tiene sobre la participa-
ción de los deportistas de Bío Bío 
en la competencia. 

“A nivel local estamos bien. Creo 
que vamos a hacer una muy bue-
na presentación, tenemos varios 
atletas destacados. Creo que al 
menos cinco o seis de ellos van a 
estar en el podio”, dijo. Además, 
destacó el gran orgullo que signi-
fica para Concepción ser sede de 
un evento de esta magnitud.  

“Tenemos el mejor estadio de 
Chile, el más lindo.  Es una joya y 
hay que utilizarlo, para eso está. 
Yo creo que el Grand Prix es una 
competencia digna al recinto que 
tenemos”, comentó. 

 El seremi del Deporte, Juan Pa-
blo Spoerer, también manifestó 
su felicidad y alegría de poder al-
bergar el evento en el Ester Roa. 

“No sólo como penquista, sino 
como deportista, me produce un 
tremendo orgullo haber podido 
trabajar y apoyar a la Asociación 
de tal manera de recuperar una 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M..

competencia que queremos  rea-
lizar de manera periódica”.  

El seremi también se refirió a la 
inversión que el gobierno realizó 
para el evento, ya que las cifras 
que el Ministerio del Deporte ges-
tionó junto al Instituto Nacional 
del Deporte alcanzaron los 10 mi-
llones de pesos.  

“Estamos felices de haber podi-
do inyectar los recursos necesa-
rios para el certamen. El apoyo y 
la gestión fue suficiente. Espe-
rando que salga todo bien”, co-
mentó Spoerer.   

En el mismo marco, el alcalde 
Álvaro Ortiz señaló que “más allá 
del aporte económico al atletis-
mo, destacar el compromiso por 
parte de la Oficina de Deportes 
para que este evento resultase. 
Esperamos que mucha gente ven-
ga a presenciar el Sudamericano”. 

III GRAND PRIX SUDAMERICANO SE DISPUTARÁ ESTE JUEVES EN EL ESTER ROA

La ciudad de Concepción está 
lista para vivir una fiesta del atle-
tismo continental. Este jueves, en 
la pista del estadio Ester Roa Rebo-
lledo, se disputará la tercera ver-
sión del Grand Prix Sudamericano 
de la disciplina. 

En el lanzamiento del evento, or-
ganizado por la Asociación Atlética 
del Bío Bío en colaboración con el 
IND y la municipalidad de Concep-
ción, se dieron algunos detalles de 
cómo se desarrollará la competen-
cia. No solo contará con destacados 
deportistas regionales, sino que 
también se llevará a cabo con la 
presencia de importantes atletas 
sudamericanos. 

“Este es un certamen donde com-
petirán deportistas que cuenten 
con cierto nivel internacional. Por 
ejemplo, Chile será representado 

Concepción vivirá una 
verdadera fiesta del 
atletismo continental
Grandes exponentes nacionales e internacionales  dirán 
presente en el certamen sudamericano. Entre los 
participantes, destaca el olímpico argentino Braian Toledo. 

 FOTO: CARLA ALARCÓN C.

parán en el torneo destaca Braian 
Toledo, lanzador de jabalina argen-
tino con participación en los Juegos 
Olímpicos de Londres en 2012. Ade-
más, correrá Vitoria Silva, brasileña 
ganadora del oro en 200 metros en 
los Juegos Sudamericanos de Boli-
via 2018, y Lucirio Garrido, venezo-
lano semifondista ganador en 800 
metros también en Cochabamba. 

 
El CER también dirá presente 

En la competencia, el CER también 
tendrá representación para Chile.  

Monserrat Sabag, Catalina 
Sanhueza, Andrea Jara, Joaquín 
Campos, Rafael Muñoz, Alfredo To-
ledo y Maximiliano Aravena serán 
los atletas que defenderán al país y 
que son parte del Centro de Entre-
namiento Regional.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

por los mejores atletas regionales, 
que creemos que están al mismo 
nivel de los extranjeros que nos vi-
sitarán”, comentó Mónica Fredes, 
presidenta de la Asociación Atléti-
ca del Bío Bío. 

 
Disciplinas en competencia 

El certamen tendrá una variedad 
de disciplinas y pruebas en compe-
tencia. 

Las categorías serán 100 y 200 
metros, 400 metros vallas, 800 y 
1500 metros, además del lanza-
miento de la bala y jabalina. 

Entre los valores nacionales que 
dirán presente en el Ester Roa Rebo-
lledo se encuentran Javiera Faletto, 
Mauricio Barrios, Catalina Sanhue-
za, Carlos Díaz, Enrique Polanco, Ja-
viera Cañas, Valentina Salazar, Ka-
ren Gallardo, Felipe Valdivieso, Fe-
lipe Toledo y Nicolás Valenzuela.  

Entre los extranjeros que partici-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 238 -2018,  
2°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1546, de 09 de noviembre 
de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION RUTA TRAMO 
TRES PINOS, ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO A, SECTOR 
II: ACCESO NORTE A LOTA- 
RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
33.800,00 KM. 43.800,00” Región 
del Bio Bío, comuna de Lota, lote 
n° 1-9, a nombre JARA VALENCIA 

ALICIA IRENE, rol avalúo 1270-
2, de 58 m2, suma consignada $ 
36.840.5.- Fisco solicitó toma 
posesión mater ia l  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
  
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 240 -2018,  
2°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1555, de 09 de noviembre 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Por primera vez en el pre-
sente torneo, Huachipato no 
terminó festejando como lo-
cal. En un pálido encuentro, 
el acero cerró la sexta fecha 
del campeonato de Primera 
igualando sin goles ante Co-
quimbo, cortando su racha 
de dos victorias seguidas en 
esta condición. 

Nicolás Larcamón, entre-
nador de Huachipato, se refi-
rió a lo que fue el duelo, que 
tuvo un trámite parejo, sin un 
claro dominador y con pocas 
llegadas de peligro en ambos 
arcos, aunque las más claras 
las generó la visita. 

“Fue un partido disputado, 
enfrentamos a un rival que 
demuestra competitividad, 
que tiene bien claro a lo que 
juega y eso siempre complica 
más de la cuenta. Me parece 
que en los primeros 15 minu-
tos planteamos la idea que 
veníamos a desarrollar, pero 
en la segunda parte del pri-
mer tiempo ellos tomaron el 
control y nosotros salimos a 
presionar a sectores donde 
nos podían encontrar cami-
nos que nos hacían defender 
en inferioridad numérica, in-
comodándonos”, dijo. 

Al respecto, agregó que 
“puede ser que en cantidad de 
situaciones y en producción 
no fue nuestro mejor partido. 
Este es un torneo donde hay 
muchísima paridad, a todos 
los rivales es complicado ga-
narles. Tenemos que estar en-
focados en conseguir los tres 
puntos el viernes con Cobresal 
para hacer valer este punto y 
posicionarnos en los lugares 
que queremos estar”.   

El acero tendrá poco des-
canso, pues volverá a la cancha 
este viernes. Desde las 20 ho-
ras, recibirá a Cobresal en Tal-
cahuano, donde buscará volver 
al triunfo y meterse en los luga-
res de avanzada de la tabla de 
posiciones. 

“Este punto 
valdrá si le 
podemos ganar 
a Cobresal”

OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestra querida hermana y 
cuñada, Srta. 
 

SARA YOLANDA 
BORLANDO 

MANRIQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín. Su funeral 
será hoy, después de una misa a 
las 12:00 horas, saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Silvia Borlando Manriquez 
Guillermo Bravo Carrasco 
                                                    
Concepción, 02 de abril de 2019. 

de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR D: ZON 
ADE AMORTIGUACION” Región 
del Bio Bío, comuna de San Pedro 
de la Paz, lote n° 6-1, a nombre 
HERNANDEZ ROMERO GLADYS 
VICTORIA, rol avalúo 15009-650, 
de 551 m2, suma consignada $ 
5.002.639.- Fisco solicitó toma 
posesión mater ia l  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 242 -2018,  
3°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1555, de 09 de noviembre 
de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR D: ZON 
ADE AMORTIGUACION” Región 
del Bio Bío, comuna de San Pedro 
de la Paz, lote n° 5-1, a nombre 
HERNANDEZ ROMERO GLADYS 
VICTORIA, rol avalúo 14950-1, de 
1690 m2, suma consignada $ 
15.343.848.- Fisco solicitó toma 
posesión mater ia l  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 243 -2018,  
3°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1548, de 09 de noviembre 
de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION VIAL PUENTE 
INDUTRIAL SECTOR D: ZONA 
DE AMORTIGUACION” Región 
del Bio Bío, provincia Concepción, 
comuna de San pedro de la Paz, 
lote n° 17-1, a nombre SUCESION 
ATERMIO SEGUNDO CASTRO, 
rol avalúo 15009-22, de 3448 m2, 
suma consignada $30.470.602.- 
Fisco solicitó toma posesión 

“Tu paso por nuestras vidas, tu cari-
ño, tu compañía, tu risa y sabios 
consejos permanecerán siempre en 
nuestros corazones”. Hasta siempre 
querida mamá, abuelita, bisabueli-
ta, tatarabuelita y suegra, Sra. 
 

ODILA ANTONIA 
TRONCOSO CASTRO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos son velados en la Parro-
quia Todos Los Santos, David Fuen-
tes N° 379, Talcahuano. Su funeral se 
realizará el miércoles, después de 
una misa que se oficiará a las 10:15 
horas. Saliendo el cortejo en direc-
ción al Cementerio N° 1 de esta ciu-
dad. 
 
Familia Arratia Troncoso 
 
Talcahuano,  2 de abril de 2019. 

material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
  
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 197 -2018,  
2°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1029, de 31 de agosto 
de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR D: ZONA 
DE AMORTIGUACION” Región 
del Bio Bío, comuna de San Pedro 
de la Paz, lote n° 24-1, a nombre 
BACHMANN MUÑOZ MARIA 
ELENA, rol avalúo 15009-665, de 
4637 m2, suma consignada $ 
42.692.859.- Fisco solicitó toma 
posesión mater ia l  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
  
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 195 -2018,  
3°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 994, de 31 de agosto de 
2018,  para ejecución obra 
“CONCESION RUTA 160, TRAMO 
TRES PINOS, ACCESO NORTE A 
CORONEL, TRAMO A, SECTOR 
II: ACCESO NORTE A LOTA- 
RAMADILLAS , SUBTRAMO: KM 
43.440,00 A KM. 46.820,00” Región 
del Bio Bío, comuna de Arauco, 
lote n° 25-1, a nombre MARTINEZ 
GARRIDO RENE GREGORIO, rol 
avalúo 151-190, de 4217 m2, suma 
consignada $ 3.619.219.- Fisco 
solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 216-2018, 2°Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1429, 
de 17 de octubre de 2018, para 
ejecución obra “CONCESION 
VIAL PUENTE INDUTRIAL 
SECTOR D:  ZONA DE 

AMORTIGUACION, KM. 5.717,00 
A KM. 5.743,30, Región del Bio 
Bío”, provincia Concepción, 
comuna de San pedro de la Paz, 
lote n° 27-1, a nombre de INGETAL 
INGENIERIA Y CONSTRUCCION, 
rol avalúo 15070, de  191 m2, 
suma consignada $ 1.711.126.  
Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 238 -2018,  
2°Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1546, de 09 de noviembre 
de 2018, para ejecución obra 
“CONCESION RUTA TRAMO 
TRES PINOS, ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO A, SECTOR 
II: ACCESO NORTE A LOTA- 
RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
33.800,00 KM. 43.800,00” Región 
del Bio Bío, comuna de Lota, lote 
n° 1-9, a nombre JARA VALENCIA 
ALICIA IRENE, rol avalúo 1270-
2, de 58 m2, suma consignada $ 
36.840.5.- Fisco solicitó toma 
posesión mater ia l  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 241-2018, 2°Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1548, 
de 09 de noviembre de 2018, para 
ejecución obra “CONCESION 
VIAL PUENTE INDUTRIAL 
SECTOR D:  ZONA DE 
AMORTIGUACION” Región del 
Bio Bío, provincia Concepción, 
comuna de San pedro de la Paz, 
lote n° 16-1, a nombre SUCESION 
GAETE GARCIA ARTEMIO INES, 
rol avalúo 15009-611, de 2252 m2, 
suma consignada $19.870.131.- 
Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- La Secretaria.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sandra

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo más Salud 
• Av. O’Higgins N° 2334 Local B

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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